



ANUNCIO DE LA CONFERENCIA Y CONVOCATORIA DE PONENCIAS

4ª Conferencia Internacional de Investigación en Seguridad Social

Bruselas, 5 al 7 de mayo de 2003

“ La seguridad social en una sociedad longeva ”

El envejecimiento demográfico, los procesos de globalización y las transformaciones radicales en las estructuras familiares tradicionales tienen una repercusión importante en la vida de cada uno. El aumento en la duración media del ciclo vital ha tenido un enorme impacto en la sociedad, creando nuevas oportunidades y nuevos riesgos. Este cambio demográfico se ha acompañado de nuevos modelos de vida y nuevas estructuras familiares. Ha alterado también el equilibrio entre el trabajo y el tiempo libre, tendencia que se ha acentuado con la disminución de la duración del período de vida activa y con patrones de empleo menos estables. En general, esta evolución pone en tela de juicio la validez y la idoneidad de los programas de seguridad social vigentes. La naturaleza evolutiva del ciclo vital y los nuevos riesgos inherentes, han de ser descritos, analizados y tenidos cuenta en el desarrollo de políticas innovadoras. La investigación comparativa puede brindar una inestimable orientación a los responsables de las de políticas a la hora de la reestructuración de los programas de seguridad social, con el fin de responder a los retos y a las oportunidades que plantea una emergente "sociedad longeva".

A efectos de abordar estas cuestiones decisivas, la próxima **Conferencia Internacional de Investigación en Seguridad Social**, que se celebrará en Bruselas, Bélgica, del 5 al 7 de mayo de 2003, atendiendo a una invitación del Ministro de Asuntos Sociales y Pensiones de Bélgica, Sr. Frank Vanderbroucke, se centrará en los nuevos retos generados por una "sociedad longeva", haciendo especial hincapié en los nuevos cometidos de las familias en una sociedad multigeneracional y en envejecimiento, en una nueva evaluación del trabajo y de la jubilación en una sociedad cuya vida media se ha alargado, en la adaptación de los regímenes de seguridad social a los desafíos de una sociedad que vive más tiempo y en los efectos de las migraciones en una sociedad que envejece.

La conferencia, organizada como parte del programa de investigación de la Asociación Internacional de la Seguridad Social, tiene varios objetivos. El primero, consiste en **informar y esclarecer el actual debate en materia de políticas** en torno a las principales cuestiones a las que se enfrenta la seguridad social como consecuencia de las mencionadas transformaciones. El segundo, apunta a **informar a los responsables de las decisiones sobre las conclusiones de las investigaciones recientes y de las experiencias** extraídas de políticas y de programas innovadores. Por último, la conferencia **analizará la orientación que debería seguir la investigación** a fin de que contribuya a la mejora general de la protección social. Esta conferencia representa la continuación del trabajo de la "Conferencia Internacional de Investigación del Año 2000", celebrada en Helsinki, Finlandia, en septiembre de 2000. En la citada conferencia se analizó el impacto de la globalización en la seguridad social (para acceder al gran número de documentos de la conferencia, véase <http://www.issa.int/span/publ/3conthelsinki.htm>).

Esta conferencia mirará sobre todo al futuro. Se asignará la cantidad máxima de tiempo a las deliberaciones entre sesiones (algunas de las cuales serán simultáneas). Se organizará un número limitado de discursos, con ánimo de aclarar las principales cuestiones y sentar las bases para los debates. Las sesiones plenarias y algunas sesiones simultáneas contarán con la interpretación en inglés, francés, español y alemán.

La AISS alienta a todo aquel interesado en proponer un trabajo, que presente el título del mismo, con un breve resumen, hasta el **1 de septiembre de 2002**. Para ello, sírvase completar el formulario que figura al dorso o el formulario "en línea", que se encuentra en sitio Web de la AISS www.issa.int. Las contribuciones deberán relacionarse con el tema general o con una de las cuestiones específicas, tal y como se presentan en la página correspondiente y deberán referirse a la reciente o actual actividad de investigación, o a políticas o programas innovadores que se fundamenten en la investigación. Serán especialmente bienvenidas las contribuciones relacionadas con la investigación comparativa y con los informes de estudios directamente vinculados con el funcionamiento de los sistemas de seguridad social.

Un Comité científico (véase más abajo), estará a cargo de la selección de los trabajos que se habrán de presentar en la conferencia. Algunos trabajos también podrán presentarse bajo la forma de sesión de afiches. Los trabajos seleccionados se entregarán a los participantes de la conferencia únicamente en el idioma original. Se tendrá acceso a todos los documentos relacionados con la conferencia, en el sitio Web de la AISS www.issa.int. El Comité científico informará a los autores de las contribuciones propuestas lo antes posible después del plazo, si su documento ha sido o no seleccionado. Los trabajos seleccionados deberán entonces llegar a la Secretaría General de la AISS a más tardar el 1 de febrero de 2003.

En noviembre de 2002, se enviará a cada persona interesada en participar en la conferencia, una invitación para la misma, junto con un programa detallado. Habida cuenta de que la AISS no está en condiciones de asumir los gastos de viajes y de alojamiento de las personas que participen en sus reuniones, los propios participantes y contribuyentes habrán de correr con estos gastos. Ahora bien, no se cobrarán derechos de inscripción para esta conferencia.

Comité científico de la Conferencia

Presidente: Bea Cantillon, Universidad de Amberes (Bélgica). **Miembros:** Jonathan Bradshaw, Universidad de York (Reino Unido); Gøsta Esping-Andersen, Universidad de Barcelona (España); Neil Gilbert, Universidad de Berkeley (Estados Unidos); Anne-Marie Guillermand, Universidad París 5 e Instituto Universitario de Francia; John Myles, Universidad de Toronto (Canadá); Joakim Palme, Universidad de Estocolmo (Suecia); Peter Saunders, Universidad de New South Wales (Australia); Bernd Schulte, Instituto Max Planck de Derecho Extranjero e Internacional (Alemania); Erik Schokkaert, Universidad de Lovaina (Bélgica); Paul Van de Water, Administración de la Seguridad Social (Estados Unidos); Roland Sigg, Secretaría General de la AISS.

Para más información:

Asociación Internacional de la Seguridad Social (AISS), Case postale 1, CH-1211 Ginebra 22, Suiza

Fax: +41 22 799 8509 E-mail: issaRC@ilo.org Web: www.issa.int

Tema de la Conferencia y asuntos relativos a la investigación

La cuarta Conferencia Internacional de Investigación en Seguridad Social, se centrará en los retos derivados de la seguridad social en una sociedad longeva. El envejecimiento de la población está modificando el equilibrio entre las generaciones y tiene importantes implicaciones en la familia, en los mercados laborales y en la seguridad social. Surgen nuevos desafíos: la creación de entornos adecuados para las personas de edad avanzada, en particular en lo relativo al trabajo, a las pensiones y a la asistencia, la adaptación de los regímenes de seguridad social, la necesidad de invertir en capital humano, con el fin de aumentar la productividad y la integración de los inmigrantes. A continuación, se explica cada uno de estos temas y se determinan algunas de las cuestiones centrales que se tratarán en esta conferencia desde la perspectiva de la investigación.

Nuevos cometidos para la familia en una sociedad multigeneracional y que envejece. Las familias han pasado por muchos cambios importantes en los últimos treinta años y las recientes políticas de seguridad social no los han abordado correctamente. A medida que transcurre el nuevo siglo, los miembros de las familias de todas las generaciones, estarán llamados a cumplir nuevas y diferentes funciones en la garantía de la protección social. Las políticas públicas y la familia pueden complementarse y se espera que la seguridad social fomente la consecución de esta meta. ¿Cómo puede la seguridad social satisfacer adecuadamente las necesidades de los jóvenes y de los ancianos al tiempo que promueve la solidaridad familiar y comunitaria? ¿Cómo pueden reemplazarse o complementarse las estrategias tradicionales de protección social, basadas en las redes familiares y comunitarias, cuando son incapaces de cumplir con sus funciones? En vista de las necesidades derivadas del número cada vez mayor de personas de edad avanzada con un estado de salud debilitado, ¿quién asumirá la responsabilidad del trabajo de asistencia necesario?

Nueva evaluación del trabajo y de la jubilación en una sociedad longeva. Se describe a menudo el envejecimiento activo y/o productivo como la panacea para resolver la presunta crisis del envejecimiento. La seguridad social puede promover o frenar los procesos de envejecimiento activo. Al respecto, el comportamiento de la población de más de 50 años de edad es determinante: las oportunidades de empleo tienen muchas implicaciones, tanto en su salud, como en su vida activa y en aras de la sostenibilidad de los programas de pensiones. ¿Cómo puede revertirse la tendencia a la jubilación anticipada? ¿Qué conocimiento se tiene de la eficacia de la rehabilitación y de las estrategias de reinserción en el empleo y cómo pueden mejorarse? ¿Cómo pueden ajustarse los sistemas de pensiones para respaldar el envejecimiento activo y, en particular, para eliminar la desincentivación del ejercicio de un empleo a partir de la edad en que se adquiere el derecho a la jubilación?

Adaptación de los regímenes de seguridad social a los desafíos de una sociedad longeva. Los cambios sociodemográficos tuvieron y tendrán implicaciones relevantes en la seguridad social, sobre todo en los regímenes de pensiones, de salud y de asistencia a largo plazo. ¿Existe una verdadera crisis que justifique el debate sobre las pensiones? ¿Qué medidas permitirán que los regímenes de pensiones se adapten al tiempo que garantizan la seguridad de los ingresos en una sociedad que envejece? ¿Qué se sabe de la sostenibilidad de los sistemas de salud y de asistencia a largo plazo y cómo pueden adaptarse a las necesidades cambiantes de la población? ¿Cómo puede mejorarse la seguridad social para el conjunto de la población, en particular para cubrir a los trabajadores con empleos precarios y del sector informal y a las personas que no cuentan con un empleo remunerado? Además, los cambios generados por una sociedad cuyo promedio de vida se ha alargado, exigen el fortalecimiento de políticas dirigidas a los niños y las familias, puesto que la protección social de las personas mayores depende cada vez más de la adecuada inversión en sus hijos. ¿Cómo puede responder la seguridad social a estos desafíos?

Migraciones en una sociedad que envejece. La investigación en materia de seguridad social ha descuidado un poco este tema, pese al hecho de que las migraciones desempeñan un papel de creciente importancia en la configuración de la mayoría de las sociedades, pudiendo incluso facilitar la transición hacia una sociedad con mayor promedio de vida. Es indispensable que disposiciones adecuadas en materia de seguridad social para los trabajadores migrantes, mejoren la contribución de estos trabajadores al bienestar de las sociedades. ¿Pueden las migraciones mejorar el equilibrio la proporción entre la población trabajadora y la jubilada? ¿Qué papel puede desempeñar la seguridad social en la mejora de la integración de los trabajadores migrantes? ¿Se están considerando las necesidades específicas de los inmigrantes de edad avanzada?



ISSA • AISS • IVSS

4ª Conferencia Internacional de Investigación en Seguridad Social
Bruselas, 5 al 7 de mayo de 2003
"La seguridad social en una sociedad longeva"

Solicitud de invitación y de presentación de ponencia

Apellido:

Cargo:

Institución:

Dirección:

País:

Fax:

E-mail:

G Sírvase enviarme una invitación a la **4ª Conferencia Internacional de Investigación en Seguridad Social**

G Deseo presentar una **ponencia en la conferencia** (sírvase describirla brevemente)

Título de la ponencia:

Resumen:

G Presento la ponencia únicamente para la presentación de afiches.

Envíese a:
(antes del **1 de septiembre de 2002**)

Conferencia Internacional de Investigación en Seguridad Social
Asociación Internacional de la Seguridad Social
Case postale 1, CH-1211 Ginebra 22, Suiza
Fax: +41 22 799 85 09

Este formulario puede rellenarse y enviarse "en línea" a www.issa.int